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!/小时读者热线：01!!22文娱新闻
! ! ! !“元芳，你怎么看？”退场之后，近日
微博上的一个新热词是“花开阔绰”，虽
然不比“元芳”那么有大众效应，但在喜
爱文学的圈子里，还是成为造句热词。来
源便是女作家盛可以抗议小说编辑不妥
修改的微博。

一字之改
“花开阔绰”来自盛可以的短篇小说

《佛肚》。小说 !"#$年底在老牌文学杂
志《收获》上刊登，原文是“这个花开阔
绰的姑娘，内心早已一文不名”，《收获》
未做修改。但 !%$!年底，这篇小说被收
录到北京燕山出版社出版的她的中短
篇作品集《留一个房间给你用》中，在翻
阅新书时，盛可以发现这个词被改成了
“花销阔绰”。

盛可以认为，一字之改，指向完全改
变。“作者本是想写姑娘容貌之美之盛，
与内心之萎顿，一放一凋零，反衬，容易
让目光与想象全部凝聚在刚出场的姑娘
身上。花销阔绰是一种过去的行为描述，
打散了气场。有人说，花销阔绰和一文不
名才对得上，这又扯了，作者要描写的是
人物的容颜和内心的对比，不是生活作
风。”盛可以说，文学创作不是从词典里
调词儿出来插在规范的位置，在于将普
通的词用活，用新，用出意味。

引发围观
盛可以的抗议在网络上引发争论，

她得到了很多作家和编辑的支持。《收
获》编辑叶开表示，作为一家专业文学杂
志，《收获》杂志的传统是充分尊重作家
的创作个性，如能理解，不会轻易否定、
修改作家创造的词。“花开阔绰”的盛可
以是一名对词语有天分、有敏感的优秀
女作家。作家格非说，“阔绰”在这里，是
有余地的意思，是开满有余，是非常艳
丽。可能这样的词放到诗歌里，理解更容
易一些，放到小说里会增加些困难。文学

就是走在词语探索的前面，没有必要让所有词必须合理化。
有趣的是，很多网友将它用在微博中，“我是个花开阔绰的人！”虽然很多作

家支持，但还是有很多网友表示不理解，“围观良久也看不懂‘花开阔绰’这个词
到底嘛意思。”也有网友表示，“句子句子，乃修葺华厦之砖瓦。好小说贵在思想的
深度、故事的精彩与文气的贯通，何必非要在个别遣词造句上一争短长？”

使用合理
这样的使用是否符合语言规范？记者昨天采访了《咬文嚼字》主编郝铭鉴，

他明确表示，“花开阔绰的姑娘”这种表达没问题。郝铭鉴说，文学创作的确要
讲究规范，但也要有突破，作家要有在语言上的创造，如果完全循规蹈矩，就没
有语言的进步。就这句话来分析，“这个姑娘正是年轻貌美，正像一朵花盛开，
但内心贫乏，阔绰与一文不名相对，可以对照起来。”
郝铭鉴还认为，这是一种很有表现力的表述方法，正因为这种搭配有陌生

感，所以有特别的表现力，从修辞的角度来说，让人耳目一新，所以他不赞成修
改。“从语言生活的角度来说，作家负责创造，编辑负责规范，看上去矛盾，所以
双方要合作，方向就是如何有利于汉语言的发展，创造力激发出来的语言不该
去修改。”

如何协调
据称，图书编辑表示，这一修改是外面找来的校对所为。也有同行为图书

编辑叫苦，“作为一个图书编辑，我能理解同行的痛苦，保留作者‘花开阔绰’的
匠心，这本书若被新闻出版署抽查，这个字会计一个错。”

对于这样的矛盾，如何协调？上海作协旗下的《零》杂志关注新生代写作
者，遇到这样的矛盾比较多，杂志总监李伟长告诉记者，作为单个词组，“花开
阔绰”的确不合语法规则，但从小说整句来看，是个好句子，有意思，有想象力，
也有美感，能够体会到作者的得意，对文学创作而言，需要鼓励和欣赏这样的
尝试。对于《零》杂志遇到的类似情况，李伟长说，杂志一般以鼓励为主，只要不
是明显的错字别句，不在语言方面做干涉，“语言是一个小说家的天赋所在，破
坏了它就扼杀了小说家”。 本报记者 夏琦
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! ! ! !还没过春节，话剧艺术中心等
常年上演话剧的剧场整年档期已被
抢订一空。全满的剧场，依然抵挡不
了戏剧人制作新戏的热情，于是他
们发掘了一个又一个演话剧的新场
地：从社区文化中心到文化创意产
业基地，乃至婚礼中心。

“熟地”抢订一空
业内公认的话剧“熟地”———亦

即一旦在这类剧院上演就不愁票房
的剧场是：话剧艺术中心的大剧场
“艺术剧院”、两个小剧场“&'空间”
和“戏剧沙龙”，大剧院的中剧场和
小剧场。与此同时，常年上演悬疑剧
的“新光悬疑剧场”近年来也迅速成
为受剧团欢迎的场地。以上几个剧
场中，除了大剧院从 (月起要重新
装修约 )个月左右之外，其他剧场
的日程表已经全部排满。
而新开业不过 !年的人民大舞

台也以演出话剧打响了招牌。据艺
术研究所的张余调查，从去年起，该
剧场与老牌剧院兰心大戏院都做到
了演出一半项目为话剧。艺海剧院
目前也成为话剧剧目占据三分之一
的综合剧场。而向来以交响乐、音乐
剧为卖点的东艺和文化广场，则也
邀请到台湾地区和香港地区著名剧

团常年“定点”，上演高品质话剧。

剧目依然增长
张余分析道，!%#%年上海话剧

市场上演的话剧数量“井喷”至上一
年的一倍，近两年依然小幅上涨。
!%##年本市全年上演话剧约为 #)*

台左右，!"$! 年和 !"$( 年则都将
接近 !""台。话剧艺术中心黄一萍
透露，今年话剧艺术中心仅自身制
作的话剧就有 +"余台，根本没有
“余地”租借给其他戏剧制作体。甚
至从去年起，就有一批话剧艺术中
心制作的话剧的首轮上演都安排在
其他剧场。
剧目数量增长的同时，类型也

更加多样化———仅停留在白领情感
剧、悬疑剧两大类型已经不足以吸
引观众。因此，今年话剧推出更多名
家、名作和高质量原创剧目。例如话
剧艺术中心的“后浪小剧场戏剧季”
将以萨特的《禁闭》打头炮。而金星、
关栋天会趁热打铁推出他俩合作的
第二部中年人情感话剧《缠绵》。台
湾著名导演赖声川带来 )小时巨制
《如梦之梦》。香港导演林奕华则继
续起用何韵诗主演《三国》。此外，本
市最大的民营话剧制作体现代人剧
社，也将推出纪念上海开埠 $,"周

年的“海派话剧”系列以及百老汇最
卖座剧作家帕克的喜剧演出季。

场地新鲜多元
“熟地”也是从“生地”开始的，

戏剧制作体尤其是民营剧社，从今
年起“开垦”了一批新场地。现代人
剧社分别将于 !月 !+日起在虹桥
当代艺术剧院、(月 $$日起在宛平
剧院上演音乐话剧《国考魔方》和
《保卫理想》。虹桥当代艺术剧院其
实就是长宁文化艺术中心，其属性
是公共社区文化中心里的剧场。此
外，创意产业园区中的剧场也需要
话剧登场，带动人气。例如杨浦区的
时尚创意园等，今年也将有戏剧剧
目上演。
最具有创意的，其实是宝山的

上海婚礼中心，干脆把 $$个婚礼殿
堂设置成具有剧场功能的空间。交
友派对喜剧《速配指数 ---》就将于
!月 !)日起在此上演 (个月。融入
电视征婚内容的剧目，在喜气洋洋
的殿堂内上演，邻座可能就是你心
仪的对象———这确实是国内首创的
带有相亲交友意味的话剧演出了。
据悉，在婚礼中心里看戏若真能找
到对象并成婚的，办婚礼还能打折。

本报记者 朱光

在婚礼中心看戏交友相亲
上海话剧界积极“开垦”新场地

! ! ! !本报讯（记者 王剑虹）昨晚宝山
沪剧团的原创现实主义题材大戏《挑
山女人》在逸夫舞台亮相，剧场里几乎
座无虚席，女主人公坎坷的命运和主
演华雯催人泪下的表演打动了现场的
观众。不过很少观众注意到，这样一台
大戏竟然没有乐队伴奏，用的是伴奏
带。华雯坦言，剧团上个颇受关注的大
戏《红叶魂》用的也是伴奏带，现在宝山
沪剧团在编人员只有 $+个，加上十来
个不在编的固定演职人员，实在用不起
一个像样的乐队。但就是这样一个剧
团，这两年来却接连创排出了两台有相
当水准的现实主义题材大戏。
昨晚的《挑山女人》在观众热烈的

掌声中结束，而这一轮在逸夫舞台的
+场演出平均出票率也接近九成，这
在现实主义题材的沪剧新编戏来讲颇
为难得。不过，剧团的“当家人”华雯并
没有因此而陶醉，说到剧团的“软肋”
华雯也颇感忧虑。对于宝山沪剧团来
讲，目前最大的问题就是人才匮乏，全
团在编 $+个演职人员，今年还有两位
要退休，明年还会有人退休，人员老化
的程度非常严重。虽然剧团这几年也
招了一些年轻的成员等，但编制问题
都还没法解决。目前剧团在编的演员
包括华雯在内只有 ,个，这次演出《挑
山女人》不仅外借了其他剧团退休的
老演员，还借了一部分曾在沪剧大赛

中获奖的票友来演挑夫，甚至剧团仅
有的两个乐队成员因为演出用的是伴
奏带，不用他们演奏，所以也上场当起
了没有台词的演员。而剧团的舞美更
是只有舞美队长一个“光棍司令”，剧
组所用的舞美人员都是农民工，这次
《挑山女人》要演到小年夜，而农民工
们都要回家过年，经过华雯再三沟通，
他们答应在 )日演出结束后才回家。

华雯常常担心哪个环节万一出
点状况戏就演不下去。不过华雯还是
很乐观地表示，虽然有这样那样的问
题，但现在剧团的情况总是越来越
好，而即便有一些问题，也肯定会慢慢
解决的。

实在用不起像样乐队就用伴奏带
宝山沪剧团《挑山女人》昨亮相逸夫舞台

! ! ! !本报讯《文学报》主编、作家陈歆
耕创作的长篇报告文学《猫鼠博
弈———小偷回忆录》日前获得公安部

“金盾文学奖”。该奖是公安部设立的
公安系统的最高文学奖，迄今已经颁
布了十一届。 .闻逸/

! ! ! !本报讯（记者 杨建国）昨晚近
)时，一条由歌手朱哲琴的助手依兰
发出的微博，牵动了众人心。这条微
博中称：前往珠峰拍摄 01的朱哲琴
和随队工作人员失去联系已将近 #%

个小时，而当地正迎来大暴雪。微博
一出，马上被迅速转发。今晨 %：#!，
朱哲琴用手机在个人微博上报了“平
安，勿念，感恩”等几个字后，关心者
纷纷致以祝福。

虽然得知消息后马上打她手机
未能接通，但从她的几位同行队友陆

续发出的微博定位信息中，记者查到
了她们的行踪。朱哲琴这次为拍摄
01《山顶》，于上月底重赴西藏。!月 #

日抵达珠峰脚下的定日县城，稍作停
留后，又向海拔为 *%%%多米的珠峰大
本营进军，因突遭暴雪，气温骤降，已
陷入困境。昨天，部分队员更是出现高
原反应，携带的氧气又迅速减少，加上
寒冷和信号不佳，无法与后方保持正
常的通讯，因此，与后方失去联系达
#%多个小时。经过自救，她们在临近
午夜时分安全撤回定日县城。

失去联系的消息引起众网友关注

朱哲琴珠峰拍MV化险为夷

报告文学!猫鼠博弈"

获#金盾文学奖$
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